

EL PUEBLO

Organo del partido Republicano de Tortosa

AÑO X

Subscripción: Tortosa, un mes 0 50 ptas.
Fuera, un trimestre 1 50 id.

TORTOSA 10 DE SEPTIEMBRE DE 1910

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, —núm. 10.

N.º 908

LA IGLESIA CONTRA EL PUEBLO

Pío X—el Papa de menos talento, de inferior corazón, de más rica incultura que se ha sentado en la silla de San Pedro—Pío X, acaba de evidenciar con un acto suyo, que la iglesia no solo está divorciada del pueblo, sino que atenta contra sus intereses, contra su progreso, contra su libertad.

Si no estuviera en los hombres de sano juicio, bien arraigado este convencimiento, el último documento pontificio salvaría de toda duda. Oid. En Francia se ha constituido una asociación bajo el nombre de *El Surco*, cuyo programa, estriba principalmente en sustraer el catolicismo de su esfera abstracta y espiritual, para hacerle más humano, más popular y llevar su influencia y su dirección a las luchas sociales. «Para hacernos amar del pueblo—ha dicho uno de los asociados,—inclinémonos sobre sus llagas, cuidémosle con amor, como manda el Evangelio». Otro asociado, el abate Sentillanges del Instituto Católico de París, aceptó la idea de la lucha de clases, declarando que la clase obrera organizada, tenía el derecho y el deber de luchar energicamente por un mayor bienestar y una era de justicia. Otro, Monsieur Roissard de la Facultad de Derecho de Lila, criticó la ley de obreros, alegando, que el trabajo debe alimentar al trabajador en el presente y en el porvenir. El derecho al retiro forma parte integrante del derecho a un justo salario y unicamente los patronos, han debido soportar la carga de los retiros asignándoles una tarifa suficiente. ¿Para qué seguir más? Todas estas nobles iniciativas, todo este noble apostolado, toda esta virtud sacrificada al bienestar del

pueblo, no han merecido la aprobación del Papa. Pío X, en su última Enciclica obliga a la disolución de *El Surco* y condena los errores en que han incurrido los católicos sociales. Pío X no quiere que se curen las llagas del pueblo, no quiere que se remedie la miseria del pueblo, no quiere que se socorra a los obreros. Quiere solo que se rece, que se alcen los ojos a Dios; que ante todos los dolores, ante todas las inquietudes, ante todas las luchas, se conteste con un gesto de resignación y con una parte de rosario...

El clero de España—el más inculto del mundo—no necesitaba de estas exhortaciones de Pío X para declararse en guerra contra el pueblo. Le hemos visto siempre en unión del rico, contra el pobre; junto al poderoso contra el débil. Bien reciente está el caso en esta huelga de Bilbao. Cuando los obreros abandonaban las minas para pedir menos horas de jornada—demanda humanitaria y justa—; cuando las mujeres de corazón recogían en sus casas a los hijos de los obreros para que estos pudieran mantener sus derechos sin ceder, sin huir; cuando los trabajadores de toda España, de toda Europa, mandaban dinero para sostener la huelga, para aliviar el hambre, para fortalecer las voluntades, el clero formaba al lado de los patronos bárbaros, el clero insultaba desde el púlpito a los pobres que pedían justicia, el clero humillaba con palabras huérfanas de honradez a las mujeres bilbainas que tendían sus brazos a unos hijos que no eran los suyos.

Los obreros bilbainos gritaban Libertad, y veían que contra la libertad estaba la Iglesia; los obreros bilbainos gritaban Justi-

cia, y veían que contra la Justicia, también, inclemente y bárbara, estaba la Iglesia. Y es que la Iglesia que nació humilde, en un portal de Belén, quiere morir, en un palacio.

En los Estados Unidos, el catolicismo vive entre las clases obreras: por eso de 1883 a 1901 el número de los católicos yanquis pasó de unos seis millones a doce. El cardenal Gibbons, ante el Pontífice, decía una vez: «Perder el corazón del pueblo sería un quebranto que la amistad del pequeño número de poderosos y de ricos no compensaría. Perder la influencia sobre el pueblo sería perder todo el porvenir. A los ojos de la democracia americana entera, el más bello título de la Iglesia católica al respeto, es ser considerada la amiga del pueblo».

En España ¿qué obispo puede repetir estas palabras? Sublévase Barcelona y el pueblo quema los conventos y las iglesias; sucede un mal y todos, todos señalan al cura y al jesuita; siéntese un dolor y la blasfemia va recta contra Dios: contra un Dios que aparece al lado del rico, del poderoso, del tirano, del injusto.

El pueblo no está con la Iglesia; y es que la iglesia vá contra el pueblo. Pío X, que parece nacido en España, lo ha manifestado en su última Enciclica de una manera bien clara, bien evidente, bien palpable. No quiere que las manos con amatistas, que las manos que bendicen, curen las llagas del pobre: no quiere que las sotanas de seda y de raso se manchen al entrar en las casas de la miseria, en los establos—en los establos fríos y tristes como en el que nació Jesús, el primer pobre, enemigo declarado de la Iglesia.

MARCELINO DOMINGO.

Cinematógrafo "El Pueblo,"

Una procesión de alquiler

La nunca vista, la sorprendente, la original película, única en España, sin reproducción alguna, sin precedente que se parezca, ni que mayor indignación cause.

Una procesión de alquiler, como adquirida en cualquier barracón de feria ó en cualquier casa de saldos.

Tienen que verlo señores, tienen que ver los primeros alcaldes de 22 pueblos, amén de los segundos y terceros, algunos de ellos con sus correspondientes concjales de la mayoría y acompañados de sus respectivos alguaciles y serenos, todos con ropilla de gran solemnidad, correctamente formados, dóciles a toda orden, obedientes a cualquier aviso, todos unidos todos en línea, con su cirio en la mano, con su mijailla de rubor en el rostro, quizá dándose cuenta de su inconsciente acto. Pero es hermoso, produce su efecto, de gran aparato y de mayor corte. Hay que verlos momentos después de la procesión engullir unos dulces servidos en nuestra casa Comunal, en nuestra Casa de la Ciudad, hay que verlos apurar las copas de Jerez y asimismo las botellas que nuestros empleados municipales, momentos antes sirvieron; hay que ver a nuestra brigada de barrenderos, con las bandejas de pastas, hay que ver la cara que ponen los ciudadanos al ver pasar las bandejas, hay que ver los 22 alcaldes de los 22 pueblos con sus 22 correspondientes comitivas, sentados a las mesas de las fondas, cobrándose su mijailla de rubor; hay que ver todo esto, hay que admirarlo, hecho en favor de nuestra patrona la Virgen de la Cinta, todo por Ella, encargado, confeccionado expresamente para Ella.

Pero pongan Vds. atención; fijense Vds. en el apoteosis que desumbra, en la presidencia que se hizo en colores para que mejor efecto produjera, para que mayor admiración causara hay que ver el final, hay que emocionarse ante lo último, hay que sorprender a un diputado demócrata un diputado de Canalejas aguantando el pendón de la Cinta, presidiendo una manifestación de alcaldes, unas hileras de hombres que—pobre Virgen—honraban a su diputado, olvidando su ideal, si lo tuvieron, olvidando lo que su Jefe hace, olvidando lo que aquello representaba, olvidando su fé, olvidando la cara que pondría la Cinta al verles, se doblegaban, se allanaban ante una orden que en forma de B. L. M. debieron recibir.

¡Hay que verlo! ¡hay que verlo! Corran Vds, corran y vean, corran y contemplen a un hombre chiquitín con una medalla en la solapa que protesta contra Canalejas y se abraza a las piernas de un diputado demócrata: corran señores, corran y entérense de lo que fué la procesión del último domingo en Tortosa: pasen Vds. pasen.....

F. MERIDES.

Los patronos defraudadores

El testimonio es de valía. Lo aporta un diputado ministerial en un periódico canalejista. El brillante escritor Manuel Bueno, en "La Mañana". Del artículo, modelo de imparcialidad y talento, son estos precisos datos:

"Abordemos ahora el capítulo de las defraudaciones, que tampoco es ignorado del Gobierno, pues me consta que ya se ha puesto mano en él. Sabido es que, con arreglo al artículo 3.º de la ley de 28 de Marzo de 1900, se halla afectada la riqueza minera al impuesto de 3 por 100 de su producto bruto, cuyo importe deberá hacer efectivo todo propietario ó explotador en la forma que determinan los artículos 33 al 35 del Reglamento provisional de igual fecha para la administración de los impuestos sobre la propiedad minera. Pues bien; existen en la Delegación de Hacienda, sin haber sido todavía comprobadas, cuarenta denuncias de defraudación, con todos los comprobantes verosímiles que es posible aportar en estos casos.

He aquí la lista de las empresas denunciadas: Sociedad Franco-Belga, José Martínez de las Rivas, Sociedad Altos Hornos de Vizcaya, Compañía Orconera, Gran Ore Company Limited, Ricardo Ortiz, Sociedad C. E. de las minas Esperanza y Buenafortuna, Sres. Allende y Martínez, Sociedad Minera Odonsategui, Claudio Clastet, Chávarri hermanos, Eugenio, Solano, Ricardo Palacios, Bartolomé Badosa, Antonio López, Compañía minera Morro de Bilbao, Eleiterio Aguirre, Comisión explotadora, Sociedad Triano Ore Company, José Belaustegui-goitia, Compañía explotadora Safo y Catalina, Sociedad Luchana-Mining, C. E. de la Rubia y Vantura, Sociedad Parcocha Irón Ore, Casimiro Zunzunegui y Compañía, Federico Macleod, Norberto Seevold, Agustín Iza, Hijos de Lezama Leguizamón, Tomás Allende, Luis Ochagui, Agustín Iza y Compañía, Viguera y Maestre, Viuda é Hijos de P. P. Gandarias, Sres. Sota y Aznar, Sres. Santisteban é Iza.

Todas las denuncias formuladas interesan por algunos millones á la Hacienda nacional, y es muy probable que alcanzasen su plenitud de comprobación en los asientos de diversas oficinas del Estado y de los particulares y entidades donde han pasado ó tenido que ser anotados los minerales de referencia; esto es, en las Aduanas respecto de los derechos de carga y descarga satisfechos, y expendición de las correspondientes guías por lo que se refiere á la cantidad y clase; en los asientos de las compañías ferrocarrileras, por el pago del transporte, en las oficinas de la jefatura de minas, por lo relativo á la ley de los minerales; en los libros de contabilidad de los mismos explotadores, por razón de los asientos de la cantidad de mineral extraído de cada mina, su ley, sumas satisfechas por transporte y los extractos de los contratos de arranque y venta, en los que necesariamente habrá de constar su valor bruto ó el precio neto, deducidos los gastos de transporte, que es el verdadero á boca de mina; y en las oficinas de la Junta de obras del puerto de Bilbao, por el tributo especial que se satisface por cada todelada de mineral, y en las demás que por algún motivo de consumo ó exportación han intervenido en todas las provincias en lo que respecta al impuesto defraudado.

He procurado ceñirme al texto general de las denuncias que constan en la delegación de Hacienda de Vizcaya. Dos años hace que fueron presentadas. ¿Por qué no se sustancian? A partir de aquella fecha han pasado por aquí cinco delegados, ninguno de los cuales, por lo visto, tuvo arrestos para llevar adelante la fiscalización. Ahora parece que con el enérgico estímulo del Gobierno se hará luz, y no será extraño que en las próximas Cortes coincidiesen la discusión de la ley regulando el trabajo minero y una interpelación seria y documentada de las defraudaciones. Así podrá el Gobierno librarse de la coacción patro-

¿Cómo el Gobierno ha dejado de utilizar esa arma poderosa para resolver la huelga?

Y esto aparte, ¿qué dice ahora "La Epoca", que tan fosca se nos puso hace días por acusar á sus correligionarios de defraudadores?

Si un obrero defrauda al arrendatario de los Consumos, se le maltrata por lo menos de palabra, se le decomisa lo que lleva y se le multa.

A los patronos defraudadores se les trata con mayor consideración y encima se suspenden las garantías constitucionales y se declara el estado de guerra en su exclusivo beneficio,

UN "APLECH,"

No he leído en parte alguna que debe entenderse por "aplech," pero tengo por tal á: toda reunión que se verifica al aire libre, en las afueras de una ermita y en la que bajo pretexto de religión se endiga á los fieles un mitin carlista de los más furiosos.

Véase la muestra,

1.º La perdición de esta comarca olivarera es cosa del Gobierno porque permite que se elabore en España aceite de semillas.

2.º Al Gobierno le sucederá lo del asno y la sardina, pues una sardina hizo caer á un burro.

3.º Declaró un cura que nada tenía para perder, que sobre el pesaban cuatro procesos y en consecuencia *parlaré clá y catalá*.

4.º Se perdieron las dos guerras civiles porque los soldados de Cristo eran unos analfabetos, gente del camé ignorante.

5.º A ruegos de un orador se juró ó prometió no leer más periódicos como *El País, El Motín, El Heraldo de Madrid, Nuevo Mundo*, ni aun periódicos de noticias.

6.º Se declaró guerra su cuartel al liberalismo y defender hasta la última gota de sangre á la Virgen Santísima.

7.º Por boca de un cura se dijo que los liberales son hijos de Satanás. Conceptos pronunciados por unos sujetos el 28 de Agosto en la ermita de Plaidad, término de Uldecona y con motivo de un *Aplech*.

Sin más preámbulo que las líneas que anteceden y las que podemos demostrar que son verdad, ya que hay quien se empeña en que se diga que no se habló de guerra (contestaron á favor de la guerra 15 ó 20 voces aisladas y tímidas y la palabra guerra se pronunció más de 20 veces) faltando de este modo al octavo de la Ley, vamos á decir cuatro palabras sobre el fracasado, ridículo y exótico mitin, y de sus relaciones con Godall.

Unos ocho ó diez días antes del 28 de Agosto reunió el Sr. Vicario unos cuantos niños y niñas verdaderos instrumentos musicales y principió á enseñarles los cánticos de romería é indicó por el pueblo la gran función que se celebraría en el Santuario de la Piedad, pero nada de política, ¡jeal de política no se hablaría. Los liberales que ya no tienen lana, dieron en decir á sus correligionarios que no sería un acto religioso sino que á pretexto de religión y con el cebo de romería se buscaban incautos para un mitin carlista. Los dos pareceres se hicieron públicos y como en este pueblo según censo de la última elección no hay más que 28 carlistas el fracaso era inminente. Salieron en procesion 13 carlistas (de estos 7 eran de la junta de romería) tres mujeres, una docena de niños y niñas, una joven morena y graciosa y un estudiante con una bandera que es de suponer que no sería sagrada porque la llevaba con la pre-

caución que se lleva una escoba vieja. Parecían al desfilir por las calles reos que van al patíbulo; iban cabizbajos, tristes, vergonzantes, los niños apenas podían cantar; pero á la cabeza de la fila derecha con aire marcial y cuerpo arrogante miraba desafiador un buen *moso*.

En la Piedad se reunieron según juicio de una persona dada a calcios de esta clase 660 individuos, de esta unos 170 eran romeros de siete pueblos y el 98 por 100 del resto mujeres y niños de los que acuden sea donde sea allí donde haya espectáculo gratuito. De honores sin ser romeros habría una docena y algunos marcharon al oír ciertos bramidos de burro, aunque persona formal asegura que no eran *rebunos* de asno sino el eco del valiente... orador.

Si el Sr. Canalejas supiera la verdad del fracaso en los *Aplechs* comprendería el colosal triunfo de su política. Tengaa en cuenta que una comarca de tradicional fama carlista, con censo de población de 16.000 habitantes ó 170 romeros, que como hermanos de los vascos navarros, son arrolladores, invencibles, indomables, etc.

Efectos del mitin y crítica de los principios allí sustentados.

1.º Hasta los menores en edad ridiculizan que se digera lo apuntado en el apartado primero y á este propósito dicen: A pesar de la fabricación de aceite de semillas el precio del aceite de olivas nunca ha sido tan alto como ahora, nunca gobierno alguno autorizó las mezclas de aceite de semillas con el de olivas, cuando estas han existido ha sido por tolerancia en las autoridades locales; tienen igual derecho que nosotros para vivir los cosecheros de semillas oleaginosas; antes del Gobierno del Sr. Canalejas estaba autorizada en España la fabricación de aceite de semillas. En consecuencia: el orador sabía esto y hablaba para engañar.

Anibal Díez.

(Se concluirá)

Crónica obrera

Es llegado el momento en que todos los obreros, pensemos, y trabajemos con incansable tarea por nuestra organización, por nuestro propio bienestar; "Querer es poder," Unión es fuerza.

Los dos emblemas antes citados, son los que debemos tener por baluarte los proletariados, los que producimos para el malgaste de de otros.

Al empezar esta nueva crónica desde las páginas de EL PUEBLO, ó al menos, teneis facultades por vuestra labor intelectual, de un superavit sobre nosotros de conocimiento práctico y eficaz del fundamento y de las intimidades de las sociedades de resistencia.

Y no es así; el cronista, va por las calles y observa, (muy á pesar suyo) la intransigencia que si daros cuanto dais al avance del proletariado, es de que conspirais contra vosotros; y al llegar aquí os debo de decir que no creais que el cronista, es un burgués porque os censura no; soy hijo del trabajo, víctima de la tiranía capitalista y subordinado al absolutismo burgués como vosotros; yo sentiría muchísimo, de que mis palabras os causaran el menor enojo, de que creyerais que trato de ofenderos, sino al contrario, tomadlas y estudiadlas, como mi corazón me dicta, con sinceridad, con amor á la verdad, con justicia, con todo-

lo que sea, tomar un consejo de un hermano, que aunque no lo soy de sangre lo soy de espíritu y por eso os debo de tener voluntad y aprecio porque cual vosotros, soy amordazado y soy explotado por despotismo burgués.

Os he dicho que conspirais contra vosotros, y esto necesita explicaciones para que luego las juzguéis.

Como vuestra posición moral puede ser mayor a la nuestra, á la de los manuales, os permite vestir con mayor elegancia que nosotros, y os parece que nuestra balsa es poco para vuestro traje, es decir que á vuestro entender es causa bajeza, juntaros con otro que no vista con la misma esbeltez que vosotros; pero estáis en un error, porque la bajeza lo produce la chaqueta de aquel que bajo el paño, esconde un corazón negro, un alma hipócrita, unos sentimientos perversos y ruines, y hay más, hay que aquella chaqueta ha sido tal vez estafada o robada, a un honrado trabajador á ese que les desprecian por que gasta una dusa destrozada y pobre.

Y he aquí que el no juntaros con obreros, dais con la compañía del lujo del que úa, tras día, va explotando y consume vuestra vida é inteligencia, ¿y que sucede? hay un refrán que dice (la cabra siempre tira al monte) y como el hijo recibe las lecciones de su padre, es muy natural que su presencia os evite hablar de progreso, hablar de redimir á vuestros explotadores, hablar de organización, hablar de compañerismo, hablar de la lucha de clases, hablar de las victorias alcanzadas por el proletariado alemán ó inglés etc.

Solo en vuestra conversación se mezclan palabras cursis, palabras que ningún provecho os producirán porque solo van encaminadas á criticar al escote de la señorita Tal ó las pinturas de Fumanita etc. etc., es decir que pasareis el tiempo chanceando, y sin daros cuenta de los atropellos de la gente patronal.

No es este el camino que debéis seguir compañeros; si queréis ser respetados debéis pensar en cosas prácticas, en cosas útiles y de provecho; debéis trabajar para montar una sociedad de resistencia, y desde ella defenderos de los ataques de vuestros enemigos.

E. Santiago.

LA RELIGIÓN Y EL PUEBLO

Antes de proseguir clasifiquemos ambos nombres.

En la Religión, caben obispos, vicarios curas, frailes, jesuitas, menjas, etc., etc.

El pueblo que aquí describe el cronista, no es el tirano sino el bueno, no es el que amordaza, sino el amordazado, no el que malgasta sino el que produce: pues bien ahora pasemos á buscar á los curas ó vicarios.

Según dice un periódico católico, el cura párroco de la Catedral cobra del Estado... ochenta pesetas, cuarenta y un céntimos al mes ó sea dos pesetas sesenta y ocho céntimos al día. ¿Y de eso viven? No se comprende; comen de lo mejorcito, y ello lo da entender que tanto ellos como sus queridas... amas están muy gordos, y muy buenos de color, los hay de estos curas que llevan zapatillas con la hebilla dorada, visten con mucho lujo, gastan perfumeria, pues los hay que llaman la atención al pasar por la calle, fuman habanos de los mejores, como tambien los hay, que conocen más los naipes que el rosario; el

MITIN EN EL ARRABAL DE CRISTO

El domingo, á las cinco de la tarde después de la manifestación de simpatía al alcalde de Roquetas, se celebrará un mitin anticlerical en el arrabal de Cristo.

Este, es uno de los sitios donde aun no se había alzado ninguna voz liberal y que ha despertado con las campañas hechas por nuestros amigos en Tortosa y Roquetas.

Entre otros distinguidos oradores hará uso de la palabra nuestro compañero Marcelino Domingo.

que no tenga nada poseerá una finca de tres ó cuatro pisos ó algún huerto además de su querida... ama particular hay quien sostiene otras, porque siempre á la manutención de estos sostén de los patronatos; el aguardiente es la bebida favorita de otros; es decir, que la vida de éstos holgazanes no es retribuida con diez pesetas al día.

Si esto lo pagase el Estado tal vez encontraríamos alguno que sea por patriotismo, sea por hipocresía contribuir á la manutención de estos sanguijuelas, pero no es así; el Estado, solo una cuarta parte de lo que gastan; ¿de donde sale lo demás?

Examinemos su labor y lo encontraremos: Que hay un bautizo: hace pagar lo que quiere á los pobres obreros que ganan nueve reales y que por falta de energía ó convicción, no saben librar á su hijo de un remojón de agua sucia, y de ser un pagano; viene después que hay que hacer un matrimonio; el se las compone para llamarles parientes, ó decir que no tienen bien los papeles, todo para que aquella pareja de ignorantes, presos de la codicia del amor, suelten la mosca, para lograr sus deseos.

Si es una defunción, por derechos que él inventa, por papeles, tinta y trabajo que no gasta, y por figurar en el entierro 20 curas, y solo van la mitad exige la cantidad que quiere porque de lo contrario no se entierra el cadáver.

Una señora que ayer no pudo oír misa, porque tenía un costipado que Dios no quiso librarle para ir á la Iglesia, al confesar al día siguiente su pecado tiene que pagar lo que el confesor le pide, porque de lo contrario incurrirá en pecado mortal.

Luego después viene el comercio; que una persona está enferma, le obliga el pater á que se quede unos días el Santo en casa, y por consiguiente, tiene que pagar su alquiler. Compra un pedazo de madera trabajado por un escultor, luego le dá un barniz, la bautiza, y luego expende entre sus fieles unos billetes para rifarles aquella figura, que le proporciona, un beneficio diez veces de lo que á él le ha costado. En cuaresma obliga á comprar un pedazo de papel á los cándidos, si quieren probar carne, de lo contrario solo pueden comer habas, y por último la cajita que al entrar la puerta de las Iglesias, es lo primero que se presenta al público, lo cual para no caer en la tentación del demonio, deben dejar alguna perra.

MARXINO.

(Concluirá)

El cura de San Blas de Tortosa, cobra ciento siete pesetas, sí; pero el Obispo cobra veinte mil pesetas.

GLOSARIO

El pendón del marqués

Mientras Canalejas, marcaba en las playas de San Sebastián un gesto rabiosamente anticlerical, un diputado suyo, ministerial, adicio, paseaba, vestido con gentileza, el

pendón de una Virgen, en la procesión de la Cinta en Tortosa.

Nuestra ciudad ha visto la paradoja. Ha visto como todos esos alcaldillos que en los pueblos sostienen estos días una valiente campaña de rebeldía contra el párroco, bajaban de sus castillos, de sus fuertes castillos, y blandían humildes un cirio al lado del marqués opulento, del marqués dictador y amigo. Ha visto como este marqués que en el Congreso no ha demostrado elocuencia, ni decidad, ni talento, ni bravura, pero que aplaudía fuertemente á Canalejas, besaba en nuestra ciudad, reverente y sumiso, la amatista del prelado.

Para qué sublevarse? El marqués es un mozo apuesto y aventurero que en las procesiones puede lucir su uniforme que nadie sabe de que es y unas cruces que—al revés de las de Muños del Castillo—nadie sabe por que son. Tiene dinero, tiene automóvil, tiene un palacio en Barcelona, tiene un parque en Reus... ¿Qué más méritos se necesitan para llevar el pendón de la Cinta?

¿Que además es diputado por Canalejas? Bah! Eso no importa á los católicos de Tortosa, porque saben que el marqués, el dulce marqués, el afable marqués, junto á Canalejas ó junto á Maura, su misión en el Congreso va á reducirse á aplaudir...

Y contra los aplausos aun no ha escrito ninguna Encíclica Pio X, ni ninguna Pastoral nuestro amantísimo Prelado.

El cura de San Jaime cobra ochenta pesetas, sí; pero el Obispo cobra veinte mil pesetas.

NUESTROS TRIUNFOS

El último mitin del Jesús

Queríamos probar á la gente; queríamos saber si todos los que nos seguían estaban con nosotros; queríamos convencernos de que el renacer anticlerical del Jesús era una verdad. Y á fé que mayor verdad no se demostró nunca tan palpablemente.

El domingo, á las cinco de la tarde, cuando los liberales de Tortosa acompañaban al marqués en la procesión, cuando las gentes se emperifollaban para lucir en nuestras calles, cuando se celebraba en Tortosa una fiesta religiosa tradicional, nosotros dábamos un mitin en el Jesús, un mitin anticlerical.

El entusiasmo, la alegría ponía fuego en nuestras palabras: el espacioso trinquete estaba atestado de vecinos del Jesús: más de quinientos hombres, más de cien mujeres, asistían con fé á nuestras razones. ¿Quién nunca hubiera pensado que aquellos varones, que aquellas nobles mujeres, que estaban junto á nosotros, que aplaudían, habían dejado toda fiesta, toda diversión para acudir á un mitin anticlerical? Estábamos convencidos de la victoria,

pero nunca creíamos que en e día del la Cinta, patrona de Tortosa, la victoria habría de confirmarse.

Habló primero con gran elocuencia el compañero Santiago, que fustigó con dureza á los holgazanes que medran sin trabajar. Le siguió en el uso de la palabra el valiente amigo Bayo que convenció al pueblo de que habían de expulsarse de nuestra tierra á los que, en ella, no producían beneficio. Nuestro ilustrado compañero José Turón habló de la necesidad de unirse todos los obreros para realizar juntos la emancipación y la soberanía que aislados no podrían conseguir nunca. El entusiasta republicano roquetense Manuel Aragonés, reseñó con elocuencia que le valió muchos aplausos y felicitaciones la noble actitud del alcalde de Roquetas y los despreciables actos y las incalificables bajezas de los católicos, de aquella ciudad. Nuestro compañero Marcelino Domingo habló largamente sobre la conducta que deben seguir los republicanos para demostrar á los católicos que la moralidad y la cultura ya no están en la Iglesia. Repitió lo dicho ya en otros mitines de que los jesuitas y frailes no pagan contribución por las industrias que explotan, haciendo que al lado de los conventos ricos y prósperos, hayan de cerrar sus puertas las fabricas y los talleres montados por ciudadanos españoles.

Sería imposible hacer una reseña exacta de lo que se dijo. Basta lo apuntado para dar cuenta de la importancia y del realce del mitin del último domingo en el Jesús.

El párroco de Roquetas, cobra ochenta pesetas, sí; pero el Obispo de Tortosa cobra veinte mil pesetas.

Carnet de la semana

Calumnias

El día de la manifestación republicana de Roquetas, una vecina católica, se permitió decir contra un amigo nuestro, palabras altamente ofensivas.

Nuestro amigo llevó á dicha vecina al Juzgado y á pesar de que allí negó lo que se le imputaba, unos testigos dijeron lo contrario. El juez la impuso las costas y una fuerte multa.

Nuestro amigo la perdonó, demostrando que quien mentan eran católicos y que los republicanos sabían perdonar, luego de poner en evidencia á los calumniadores.

Sin Pastor

El obispo debía presidir el "aplech", así lo anunciaron. Mas, Pedro, que ya confiesa *son débiles las fuerzas católicas*, dos días antes del día 28 ahuecó el ala y marchó á Morella, regresando tres días después.

Es listo el amantísimo. Sin duda olió el fracaso y dijo:

¡Ahí queda eso!

Fracasos

Todos los "aplechs", han resultado ridículos fracasos.

El enano de la venta, bajó, y se puso de manifiesto.

Riega Natura

Columnas de molesto polvo se levanta por doquier en esta abandonada ciudad.

El servicio de riegos es nominal, porque riegan poco y mal.

La madrugada del jueves,—y sin intervención de la virgen de la Aldea—nos favoreció la Madre Naturaleza con la benéfica lluvia favoreciendo los campos y convirtiendo en barrizales las columnas de polvo que tanto

molestan al sufrido vecindario, que le abruma con repartos y más repartos, consumos y gabelas, por todos conceptos.

Es la continuación de las Alcaldías católicas de Piñana y Grego con diferentes collares.

Sin higiene

La negligencia en los servicios municipales es grande,

El bando de policía urbana sin cumplir; por lo cual la higiene y la limpieza andas por las urbes.

En calles céntricas, en pleno día hacen aguas mayores y menores y echan inmundicias.

En fin todos los desaguisados de antes, corregidos y aumentados.

Nos preparan *teóricamente* contra la invasión cólera, pero *prácticamente* hacen lo posible, para adquirirla.

¡Y el Sr. Gobernador civil quedó tan satisfecho!

Particularmente, después de visitar la casilla de Salvamento de Naufragos, que no sabemos la relación que pueda tener con las medidas sanitarias.

¡Fuera consumos!

Es el grito que se levanta por toda España. Los principales ayuntamientos buscan una solución para suprimir lo que graficamente llamamos "el impuesto del hambre."

Estamos en la época en que deben votarse los medios para el presupuesto del año próximo.

Todos los ciudadanos que queremos moralidad y que se nutran nuestros semejantes, debemos trabajar para la desaparición del odiado impuesto.

Desprecien los cálculos interesados que expondrán los caciques y otros congéneres, que quieren consumos á todo pasto.

¿Qué serán?

De "Libertad", comentando la detención del vicario de Roquetas:

"Todo ciudadano que delinque debe ser castigado, pero antes de poner las manos sobre los sagrados hábitos del sacerdote, la autoridad ha de picar terreno firme..."

Caramba con los frescales que son esos clérigos; en que quedamos, ¿son ó no son ustedes hombres como los demás hombres? son ó no son ciudadanos? es conveniente saberlo porque cada día quieren ser lo que les conviene y eso es muy cómodo.

Yo ya se que les hago un favor que no merecen ni me lo agradecen, yo les creo ciudadanos, pero también creo que son sagrados los hábitos de un cualquier hijo del vecino para que las manos de la autoridad no caigan injustamente.

¿Desde cuando el hábito del sacerto representa por sí solo, honradez, probidad, decencia, sentido común, y dignidad?

¡¡Estaríamos frescos!!

Si no fuera, ya se yó de algún concejal que vestiría traje seglar.

Los propagadores

El patrón de Rusia es San Nicolás. En Rusia hay una horrible epidemia cólera. A unos peregrinos rusos, (no zénganos como pretendieren desfigurar), se les ocurrió visitar en Bari, (Italia), á San Nicolás que también es patrón de la ciudad adriática.

Los peregrinos rusos, importaron el cólera á Italia, donde hace estragos. A otros peregrinos italianos, les dió en la flor de ir á Lourdes y apesar de las precauciones de ser una población "de milagros", oficialmente ya se ha registrado un caso de cólera morbo.

Se susurra que á Londres otros peregrinos han imoortado el *báculus virgula*.

He aquí de relieve para que sirven los santos, y las consecuencias del fanatismo y de la suciedad.

